
 近年、全国各地で未曽有の自然災

害が多発しており、さらに近い将

来、南海トラフ巨大地震の発生が確

実視されている現状において、地域

コミュニティーの充実強化の重要性

が、大変強く求められております。 

 協議会型地域運営組織に関し、議

会初日に、市長が発表された施政方

針を確認すると、モデル事業とし

て、市内で唯一、実施されている宮

西校区に関し、今年度は、評価、検

証を行うとされていたものが、令和

７年度は、成果についての検証を行

い、住民自治の推進と支え合い、助

け合う、持続的な地域コミュニティ

ーづくりに取り組むと表現されてお

ります。 

 そこで、お伺いします。今年度の

検証結果は、具体的にどうだったの

か。 

 令和７年度に行う検証とは、どう

いった違いがあるのでしょうか。 

 また、私は地域コミュニティーの

充実強化の手段は、決して一つだけ

ではないと認識していますが、市と

しては、協議会型地域運営組織に関

し、地域ごとに結成の有無を、自主

的に判断してもらおうという姿勢な

のか、または、市内一円で拡大を目

指したいという考えなのか、今年度

の検証結果も踏まえ、基本的なお考

えをお伺いします。 

○議長（小野辰夫） 答弁を求めま

す。長井市民環境部長。 

○市民環境部長（長井秀旗）（登

壇） 協議会型地域運営組織につい

て、お答えをいたします。 

 まず、モデル事業における今年度

の検証結果についてでございます。 

 今年度は、モデル事業、２校区に

おける令和５年度の事業実施状況、

まちづくり参画者数、事業総参加者

数、まちづくり計画に対する事業実

施状況、交付金決算状況等を取りま

とめ、組織結成前の状況との比較を

行いましたが、単年度の活動実績し

かないことから、地域の住みやすさ

がどう変わっているのか、また、地

域に住む人の思いが、どう変わって

いるのかなど、経年による地域の変

化の度合いの把握が難しく、現時点

では、十分な活動成果を現すことが

できない状況でございます。 

 こうした状況ではございますが、

今年度の検証をまとめてみますと、

地域の様々な団体が、ネットワーク

を組み、同じ目標を掲げて行動し、

魅力ある地域づくりと、地域の課題

解決につなげていくための新たな仕

組みが構築され、活動をスタートで

きたことは、評価ができる一方、新

たな人材の掘り起こしや、自己財源

の確保等につきましては、今後、視

点を変えて取り組んでいかなければ

ならない課題であると分析をいたし

ております。 

 次に、令和７年度の検証について

でございます。 

 事業の活動実績等につきまして

は、今年度の検証がベースになるも

のと考えておりますが、それらに加

えまして、先ほど申し上げましたよ

うに、経年により、地域がどう変わ

っていっているのか、地域が目指し

ている方向性は、間違っていないの

かなど、地域が取り組んでいるトラ



イの部分、あるいは、反省するべき

エラーの部分の両方、両面につい

て、若干の中長期的な視点も踏まえ

ながら、この取組の検証をしていき

たいと考えております。 

 次に、協議会型地域運営組織に対

する、本市としての基本的な考え方

についてでございます。 

 地域運営組織の形成拡大のために

は、何よりも地域住民の皆様の自

治、分権のまちづくり意識の醸成が

必要不可欠であります。 

 今後は、地域ごとの自主的な組織

づくりと、その運営が望まれるとこ

ろではございますが、組織が形成さ

れた後に、持続的に組織運営を行っ

ていくためには、行政における一定

の活動財源の支援と、組織運営を支

える人的な支援体制の整備が必要で

あると認識をいたしております。 

 とりわけ、地域組織への人的支援

につきましては、地域のまちづくり

の活動拠点となる公民館との一体的

な検討と、その仕組みづくりが必要

であるため、教育委員会とも連携を

しながら、今後の公民館の役割、機

能、事業展開等、地域住民の皆様と

十分な協議を重ねながら検討を進

め、モデル校区の活動状況の中長期

的な期間での検証も踏まえながら、

今後の地域運営組織の形成推進に取

り組んでまいりたいと考えておりま

す。 

○議長（小野辰夫） 藤田誠一議

員。 

○15番（藤田誠一）（登壇） 地域

コミュニティーの強化は、公民館の

在り方、教育委員会の所管を続ける

のか、市長部局に移管するのかとい

ったことにも深く関わってくる問題

だと思います。 

 協議会型地域運営組織、そして、

公民館の在り方については、膠着状

態に陥っているように見受けられま

す。できるだけ早急に、行政とし

て、強力に市内一律に推進するの

か、それとも、地域の主体性に任せ

るのか等、方向性をしっかりと示し

ていただけるよう、強く要望し、次

の質問に移ります。 

 


